

Zeitschrift:	Schweizerische Zeitschrift für Kriminologie = Revue suisse de criminologie = Rivista svizzera di criminologia = Swiss Journal of Criminology
Herausgeber:	Schweizerische Arbeitsgruppe für Kriminologie
Band:	17 (2018)
Heft:	2
Rubrik:	Kongress der Schweizerischen Arbeitsgruppe für Kriminologie 2019 in Interlaken = Congrès du Groupe Suisse de Criminologie 2019 à Interlaken

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Kongress der Schweizerischen Arbeitsgruppe für Kriminologie 2019 in Interlaken

Wiedereingliederung im Kontext der Null-Risiko-Gesellschaft **Von nothing works zu something works sometimes**

Mittwoch, 6. März bis Freitag, 8. März 2019

Vom 6.–9. März 2019 führt die Schweizerische Arbeitsgruppe für Kriminologie (SAK) ihren traditionellen Jahreskongress in Interlaken durch. Anmeldungen sind bereits möglich. Das Organisationskomitee (Françoise Genillod, Stefan Keller, Marcel Alexander Niggli und Christian Schwarzenegger) freut sich, möglichst viele Mitglieder, Neumitglieder und Noch-Nicht-Mitglieder am Kongress begrüssen zu dürfen. Das Thema ist dieses Mal besonders spannend, aktuell und praxisrelevant.

Resozialisierung, eines der Kernprinzipien zeitgenössischen Freiheitsentzugs, muss heute unter einem gesellschaftlichen Paradigmenwandel verstanden werden, in dem die Nachfrage nach Sicherheit exponentiell ansteigt. So haben die Praktiker des Strafrechts und des Vollzugs unterschiedlich auf dieses starke Verlangen nach Sicherheit reagiert: Zunahme der Massnahmen mit Sicherheitscharakter, wie etwa stationäre Massnahmen, nicht aber der Verwahrung; restriktivere Handhabung der bedingten Entlassung für Personen, die zu langen unbedingten Freiheitsstrafen verurteilt wurden, oder für Verwahrte, zurückhaltende Gewährung von Übergangsmassnahmen, intensiver Einsatz der Untersuchungshaft in einigen Kantonen. Eine weitere Konsequenz dieser Null-Risiko-Politik ist das Phänomen einer älter

werdenden Insassenpopulation mit all ihren neuen Problemstellungen.

Dieser Paradigmenwandel ist bedenklich und kann das früher im Zentrum des Vollzugs stehende Prinzip der Resozialisierung in Frage stellen. Freilich kann die Sicherheit der Bevölkerung nicht vernachlässigt werden, wohlwissend, dass keine Strafrechtspolitik, keine politische Massnahme und kein Arbeitsinstrument in der Gefängniswelt – auch in Zukunft – den Rückfall ausschliessen kann. Wie kann ein Gleichgewicht zwischen diesen Tendenzen gefunden werden, ohne in die Falle der Blauäugigkeit oder die der totalen Sicherheit zu fallen?

Am Jahreskongress 2019 hinterfragen wir die fundamentalen Prinzipien der Resozialisierung. Dabei steht die Risikoevaluation als Mittel und als Hindernis der Resozialisierung im Fokus. Ebenso gehen wir der Effizienz sozialer Integrationsmassnahmen nach, wobei ein Überblick auf die Ergebnisse der Evaluationsstudien – 40 Jahre nach der These des «Nothing Works» von Robert Martinson – gegeben werden soll. Weiter wird es darum gehen, das Strafverfahren als Faktor von Desozialisation und Wiedereingliederung nachzugehen. Schliesslich behandeln unsere wiederum sehr kompetenten Referenten weitere Formen alternativer Sanktionen und deren Effizienz.

Referenten sind u.a.: Marcel Alexander Niggli, Nicolas Queloz, Gerhard Spiess, Viviane Freihofer, Jérôme Endrass, Bruno Gravier, Hans-Jörg Patzen, Aurelien Schaller, Marc Thommen, Camille Perrier, Alain Joset, Laurent Contat, Pierre Aubert, Thomas Freytag

Congrès du Groupe Suisse de Criminologie 2019 à Interlaken

La réhabilitation dans la société du risque zéro *De nothing works au something works sometimes*

Du mercredi 6 mars au vendredi 8 mars 2019

La réhabilitation, un des principes-clé de la privation de liberté contemporaine, s'inscrit dans un changement de paradigme sociétal où la demande sécuritaire augmente de manière exponentielle. D'un côté, confronté à cette demande sociale forte, les praticiens du droit pénal et de l'exécution des peines ont réagi de manière différenciée: augmentation des mesures de sûreté sous forme de traitement institutionnels, mais non de l'internement; plus de restrictions en matière de libération conditionnelle pour certaines catégories de condamnés à de longues peines et face aux internés, moins de mesures de transition; un usage intensif de la détention provisoire dans certains cantons et phénomène de vieillissement de la population carcérale. Telles sont quelques conséquences de cette politique du risque zéro.

Ce changement de paradigme inquiète et peut mettre en péril ce principe qui était auparavant au cœur de l'incarcération: la réhabilitation.

D'un autre côté, la sécurité de la population ne peut être négligée, tout en sachant qu'aucune politique pénale, aucune mesure politique et aucun instrument de travail en milieu carcéral ne pourront, à l'avenir, éviter des cas de récidive.

Le Groupe Suisse de Criminologie a décidé de porter son attention sur ce phénomène: la réhabilitation dans un contexte de revendication d'un risque zéro. Il est question d'aborder les principes fondamentaux de la réhabilitation, en se focalisant sur l'évaluation du risque comme moyen ou comme obstacle à la réhabilitation. Se posera également la question de l'efficacité des mesures de réinsertion sociale autour d'un aperçu des résultats des études d'évaluation, environ 40 ans après la thèse «Nothing Works» de Robert Martinson. Une place sera faite à la procédure pénale comme facteur de désocialisation mais également de réinsertion. Enfin, nous nous pencherons sur d'autres formes de sanctions alternatives et leur efficacité.

Présteront notamment une conférence: Marcel Alexander Niggli, Nicolas Queloz, Gerhard Spiess, Viviane Freihofer, Jérôme Endrass, Bruno Gravier, Hans-Jörg Patzen, Aurelien Schaller, Marc Thommen, Camille Perrier, Alain Joset, Laurent Contat, Pierre Aubert, Thomas Freytag